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Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, Тамара ГашимоВа,  

анатолий ХруСТалёВ, Виталий ЧерникоВ.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер северо-восточный, от слабого до 
умеренного; температура +22…+27.

22 мая по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер южный, 
слабый; температура ночью +9…+14, 
местами до +5, днём +24…+29.

23 мая по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер северо-
восточный, слабый; температура но-
чью +9…+14, местами до +5, днём 
+24…+29.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

49.7919
∆0.6142

55.2441
∆0.1356

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2295∆ 172 За текущий месяц 38174

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/КommunaNews
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Стартовал конкурс районов
На заседании организационного комитета ежегодного 

публичного конкурса «Лучшее муниципальное образование 
Воронежской области» принято решение о проведении кон-
курса с 15 мая по 25 декабря 2015 года. Установлен срок по-
дачи заявок – не позднее пятого августа. Утверждены состав 
конкурсной комиссии и формы оценочных листов для каждой 
номинации. Конкурс проводится среди городских и сельских 
поселений, а также среди муниципальных служащих и глав 
поселений Воронежской области по десяти номинациям и в 
четыре этапа.

Вузы опекают воинские захоронения
В год 70-летия Великой Победы ряд воронежских  вузов – го-

сударственный университет, архитектурно-строительный уни-
верситет, филиал Московского гуманитарно-экономического 
института, педагогический университет, университет инже-
нерных технологий – откликнулись на инициативу управ-
ления культуры и оформили с администрацией Воронежа 
долгосрочные соглашения по содержанию братских могил 
и монументальных памятников. Работа по привлечению 
образовательных учреждений к шефской помощи за военно-
мемориальными объектами будет продолжена, отметили в 
горадминистрации. 

Памятник за труд
В селе Лозовое Верхнемамонского района установлен 

памятник труженикам тыла. Его разместили на возвышении 
в парке возле местного Дома культуры. К композиции, 
состоящей из  наковальни с молотом и двухкорпусного плуга, 
ведёт аллея. Авторы первого в своём роде в Воронежской 
области памятника -  простые сельские механизаторы. Сегодня 
в Лозовом проживают 17 тружеников тыла. 

район прихорашивается
В Левобережном районе Воронежа продолжаются работы 

по благоустройству территории. Ведётся ремонт дворовых 
территорий многоквартирных домов и проездов к ним.  
Контракт с подрядной организацией на выполнение работ в 
2015 году заключён по одиннадцати объектам. В настоящее 
время обновляются проезды к дворовым территориям домов 
№ 11 по улице Майская, № 29 по улице Волгоградская, № 130 
по Ильича и № 44 по набережной Авиастроителей.

Гранты от «Православной инициативы»
Определены победители международного грантового 

конкурса «Православная инициатива 2014-2015». От Во-
ронежской митрополии наград удостоены четыре проекта. 
«Духовные родники» ООО «Воронежский городской портал 
- З6он.ру» направлены на увековечивание памяти о Победе в 
Великой Отечественной войне. «Добрая книга» Традиционной 
гимназии во имя святителя Митрофана Воронежского призва-
на решать задачу улучшения качества образования воспитан-
ников гимназии. Задачей проекта «Подари надежду» Свято-
Елизаветинского сестричества, действующего при Троицком 
храме посёлка Латная, является приобретение современных 
инвалидных колясок для транспортировки инвалидов в храм 
на богослужения, а также в медицинские учреждения посёлка 
и области. «Просвещение» Свято-Троицкого храма посёлка 
Латная ставит своей целью расширять фонд православной 
библиотеки, действующей при храме, сообщает пресс-служба 
епархии.

имеет «Право на защиту»
Четырнадцать лет назад появилась Ассоциация работников 

здравоохранения Воронежской области. Создана она для защи-
ты интересов медиков в конфликтных ситуациях с органами 
государственной власти, общественными организациями и 
отдельными гражданами. А ещё для того, чтобы раскрыть твор-
ческий потенциал медиков, увлечь их в проведении тех или 
иных общественно значимых акций. На днях Национальная 
медицинская палата РФ подвела итоги конкурсов по разным 
направлениям  деятельности  Ассоциаций страны. В номина-
ции «Право на защиту» победителем названа воронежская 
общественная  организация. Завтра её представителям в Мо-
сковском доме музыки будет вручён почётный приз.

Таланты «Сиреневого мая» 
В воронежском Доме культуры «Восток» прошёл VII от-

крытый молодежный фестиваль-конкурс «Сиреневый май». 
В этом году смотр собрал более 1800 человек. Помимо Воро-
нежа были представлены Острогожск, Нововоронеж,  Новая 
Усмань, Семилуки и другие уголки области. Приехали сюда 
и гости из Алексеевки Белгородской области. Участники на 
протяжении двух дней демонстрировали свои таланты в таких 
номинациях, как «Речевой жанр», «Эстрадно-цирковой жанр», 
«Эстрадный танец», «Эстрадный вокал», «Инструментальный 
жанр». Для заключительного концерта жюри отобрало 90 
лучших конкурсантов.

из лидеров в лидеры
В Воронеже на базе Дома молодёжи прошёл конкурс 

«Лидер-2015» среди активистов районных детских организа-
ций и педагогических отрядов Воронежа. Его организаторы 
– молодёжный совет горадминистрации. А победителями 
стали: Руслан Рягузов, детская и молодёжная организация 
Левобережного района «Отражение»; Алёна Сяроваткина, 
студенческий педотряд «Лидер времени»; Максим Моргачев, 
студенческий педагогический отряд «В ролях».

«Весёлый ветер» первой степени 
В Москве завершился четвёртый международный вокаль-

ный конкурс молодых исполнителей «Весёлый ветер» имени 
Исаака Дунаевского. Он собрал  более 300 вокалистов из Ита-
лии, Грузии, стран Прибалтики, Казахстана и России. В числе 
победителей – воронежская вокалистка, солистка театра оперы 
и балета Софья Рудомёткина. В номинации «Академический 
вокал» она заняла первое место и была удостоена диплома 
лауреата конкурса  первой степени. 

Безработных приглашают в лес
В ноябре 2014 года управлением лесного хозяйства Воро-

нежской области был разработан пятилетний план, который 
предусматривает целый комплекс работ по улучшению сани-
тарного состояния лесов региона. Это - забота Воронежского 
лесопожарного центра. Для решения задач потребуются 
дополнительные силы. По расчетам специалистов Центра, 
целесообразно сформировать шесть бригад, в состав которых 
войдут вальщики леса и лесоводы. По поручению губернатора 
Алексея Гордеева управлением лесного хозяйства совместно с 
департаментом труда и занятости населения прорабатывается 
вопрос о привлечении граждан, состоящих на учете в службе 
занятости, к уборке лесозащитных полос от сухостоя в Во-
ронеже и области. Сейчас выявляют безработных граждан, 
которые соответствуют этим вакансиям.

Центр информационных коммуникаций «рейтинг» 
опубликовал новое исследование: рейтинг мэров 
столиц регионов российской Федерации за май. мэр 
Воронежа александр Гусев расположился во второй 
группе рейтинга на 32-м месте.

анатолий КруглоВ

Главное внимание специалисты ЦИК «Рейтинг» уделили 
учёту мнений региональных и федеральных экспертов. Именно 
этот источник определил конечные результаты работы. Основной 
массив информации по большинству субъектов России был со-
бран во второй половине апреля  – середине мая 2015 года.

В первую группу рейтинга входят мэры, занявшие места с 
первого по двадцать пятое включительно. Тройка лидеров здесь 
выглядит так: 1. Мэр Москвы - города федерального значения 
Сергей Собянин. 2. Мэр Белгорода Сергей Боженов. 3. Мэр Са-
лехарда (Ямало-Ненецкий автономный округ) Иван Кононенко. 
На 9-м месте – мэр Санкт-Петербурга - города федерального 
значения Георгий Полтавченко, а мэр Липецка Михаил Гулев-
ский – на 20-й позиции.

Наиболее ярким событием этой группы явилось появление 
нового лидера рейтинга. Впервые за всё время исследований им 
стал Сергей Собянин (Москва). Столичный мэр до последнего 
времени, хоть и занимал достаточно высокие места в таблице, по 
большей части подвергался критике со стороны экспертов ЦИК 
«Рейтинг». Прекрасная организация и проведение мероприятий, 
связанных с майскими праздниками, особенно с Днём Победы, 
лучшие за последние четверть века, не могли не произвести самого 
благоприятного впечатления.

Вторую группу рейтинга составили главы столиц субъектов 
Российской Федерации, занявшие места с 26-го по 56-е. Мэр Во-
ронежа Александр Гусев, потеряв одну позицию, занимает в ней 
32-е место. Глава Тамбова Александр Бобров идёт следом за ним, 
а мэр Курска Николай Овчаров – на 37-м месте.

Политолог, директор Центра политологических исследований 
Финансового университета при Правительстве Российской Фе-
дерации  Павел Салин так объясняет позицию, которую занимает 
глава Воронежа Александр Гусев:

- С политической точки зрения в Воронежской области 
существует достаточно прочный тандем «губернатор — мэр об-
ластного центра», что типично для многих регионов. Александр 
Гусев был избран при поддержке губернатора Алексея Гордеева, 
и продуктивные рабочие отношения сохраняются между ними до 
сих пор. Периодически возникающие слухи, например, о том, что 
губернатор намерен «уйти» мэра и поставить на этот пост более 
доверенную кандидатуру (прошлым летом звучала фамилия 
Максима Увайдова), можно расценивать как локальную инфор-
мационную войну против мэра, а не как реальную информацию. 
В городе существуют типичные проблемы для областных цен-
тров — дороги, ЖКХ, экология и т.п., однако ничего критически 
негативного пока не происходит.

- Однако близость к губернатору, - считает эксперт,  - служив-
шая надежной опорой Александру Гусеву, сейчас может сыграть 
против него. Дело в том, что в последнее время всё более чёткое 
оформление получает губернаторская «фронда», недовольная 
курсом федерального центра, который все больше социальных 
обязательств перекладывает на регионы, не выделяя для этого 
достаточного финансирования. Воронежский губернатор вы-
ступает в качестве одного из спикеров такой фронды. Например, 
в начале апреля на одном из мероприятий он раскритиковал 
систему госуправления в России (не в первый раз). В частности, 
он констатировал возвращение командно-административной 
системы, исключающей реальный федерализм и независимость 
местного самоуправления. 

- Нет сомнений, - утверждает Павел Салин, - что подобная 
позиция вызывает недовольство федерального центра, а также у 
силовиков на местах, роль которых в региональной политике в 
последнее время существенно возросла. 

Мэр Воронежа  
глазами федеральных 
экспертов

Валерий КаЗаноВ

- Критерии очень жёсткие: у 
ребят должна быть идеальная био-
графия, в которой нет места уго-
ловному прошлому и уж тем более 
судимости, как минимум среднее 
образование, хороший аттестат. 
Рост у новобранцев - от 175 до 190 
сантиметров, годные по категории 
«А», - пояснил  «Коммуне» прибыв-
ший за призывниками помощник 
начальника штаба Президентского 
полка майор Роман Рябов.

До начала церемонии успеваю 
переговорить с некоторыми ребя-
тами. В свои 18 лет Владимир Ага-
фонов уже освоил специальность 
повара-кондитера, окончив в Воро-
неже профессиональное училище. 
Он признаётся, что для него место 
его будущей службы стало полной 
неожиданностью, но приятным 
сюрпризом. 

- Понимаю, что служить в элит-
ном полку не каждому дано. Поэто-
му горжусь, что мне выпала такая 
честь. Да и перспективы, думаю, 
после службы большие. Можно не 
только остаться в армии, но, напри-

мер, в полицию берут без всяких 
вступительных испытаний, - рас-
суждает Владимир. 

А  недавнишний студент ВГТУ 
Денис Акаев-Иванов уже твёрдо 
решил пойти по стопам отца, ко-
торый оканчивал Воронежское 
авиационно-техническое училище. 
От всех новобранцев, которые со-
всем скоро станут под боевое знамя 
Президентского полка, Денис заве-
рил, что они будут служить честно, 
не посрамят родной край.  

Уезжали ребята с хорошим на-
строением. Провожали их с песня-
ми. Не обошлось без подарков и, 
как водится в таких случаях, слов 
напутствия. Со сцены актового 
зала областного сборного пункта 
будущие защитники Отечества 
услышали в свой адрес немало 
добрых слов и пожеланий от во-
енного комиссара Воронежской 
области Сергея Панкова, пред-
седателя областного Совета вете-
ранов Станислава Ходаковского, 
представителей правительства 
Воронежской области и админи-
страции города. 

Уже в фойе, перед тем как ребя-

та отправились на обед, родители 
успели накоротке пообщаться с 
сыновьями. Мать призывника 
Александра, Светлана Чаркина, 
приехавшая с мужем Николаем из 
Бутурлиновского района просит не 
забывать о родителях и почаще пи-
сать, звонить. В их семье вопрос – 
служить или нет? – не стоял. Отец 
Александра проходил срочную в 
Афганистане и для него понятие 
«откосить» просто неприемлемо. 
И сыну исподволь сумел передать 
уважение к защитникам Отечества. 
И тем, что Александр будет слу-
жить в элитной части, родители 
довольны. «Просил его, чтобы, 
главное, не подвёл. Чтобы вернулся 
домой живым и здоровым», - гово-
рит Николай Васильевич.

Проводить Александра в армию 
приехала из Ростова и его девушка 
Аня. Они из одного села и в одной 
школе учились. Александр не со-
мневается в том, что она обязатель-
но дождётся его.

Домой ребята вернутся ровно 
через год. Кому-то предстоит 
охрана Кремля или Мавзолея, 
кому-то – почетная  служба у 
Вечного огня на Могиле Неиз-
вестного солдата,  разводы на 
Красной площади. Будут и другие 
объекты Федеральной службы 
охраны. А вернутся домой ребята 
повзрослевшими, пройдя серьёз-
ную школу возмужания.

Место службы –  
Президентский полк

армия | Пятнадцать призывников из Воронежской области  
отправились служить в элитный кремлёвский полк

В минувший вторник на воронежском сборном пункте во-
енного комиссариата состоялась торжественная церемония 
отправки новобранцев для службы в Президентском полку 
Федеральной службы охраны российской Федерации. от-
правке предшествовал строгий отбор. 
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Валерий КаЗаноВ

общая память
Вначале заместитель премьер-министра 

Республики Беларусь Михаил Русый и 
губернатор Воронежской области Алексей 
Гордеев возложили венки к памятнику 
генералу Александру Ильичу Лизюкову и 
семи неизвестным воинам на Аллее Славы. 
Здесь же состоялась торжественная пере-
дача праха защитника Воронежа Иосифа 
Сапего, погибшего в 42-м, представителям 

администрации белорусского города По-
лоцка.

Губернатор Алексей Гордеев, открывая цере-
монию, напомнил, что в августе прошлого года 
при раскопках в северо-западном направлении 
от села Ломово Рамонского района поисковики 
отряда «Патриот» обнаружили останки бойца 
Красной Армии. По найденному именному 
медальону удалось установить, что погибшим 
является младший лейтенант 237-й стрелковой 
дивизии Иосиф Сапего 1914 года рождения, 
проживавший в Витебской области. 

окончание | страница 2

Когда в соседях согласье есть
Сотрудничество | Воронежская область выходит на новый 
уровень взаимодействия с Беларусью
В минувший понедельник Воронежскую область посетила с двухдневным ви-
зитом делегация Беларуси, возглавляемая заместителем премьер-министра 
республики михаилом русым. нас связывают давние партнёрские отноше-
ния. об этом напомнил губернатор алексей Гордеев на встрече с представи-
телями соседнего государства в областном правительстве. По словам главы 
региона, «взаимное обогащение опытом» с каждым годом расширяется и 
идёт на пользу обеим странам. не стал исключением и этот визит, по итогам 
которого  стороны собираются составить план совместных работ. 

Продукция воронежцев заинтересовала гостей из Белоруссии.
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ПодПиска - 2015
В Воронеже и области проходит  

Всероссийская декада ПодПиски. 
До 23 мая всем жителям нашего региона будет предоставлена возможность 

ПодПисаться на нашу газету По льготной цене. 
Для ветеранов  Великой Отечественной войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 

цена на газету «Коммуна» - 426,04 руб.,  для всех остальных  
подписчиков - 523,48 руб. Подписка осуществляется  

через все отделения «Почты России». Р
ек

ла
м

а.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 21 по 27 мая: 
21, четверг (пик с 20 до 22 часов),
24, воскресенье (пик с 7 до 10 часов),
25, понедельник (пик с 20 до 22 часов).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Все как на подбор – достойная смена военнослужащим Президентского полка.
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Секретарь Воронежского 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия», член 
генерального Совета партии, 
заместитель председателя Во-
ронежской областной думы 
Владимир Нетёсов в ходе свое-
го общения отметил успехи 
Бобровского и Панинского 
районов. Сейчас они входят в 
число лучших в Воронежской 
области. Он также призвал 
присутствующих активно за-
давать свои вопросы и давать 
наказы. При этом секретарь 
регионального отделения под-
черкнул, что все кандидаты 
– это люди, которые прошли 
большой жизненный путь, 
ответственные руководители. 
«У вас как у выборщиков есть 
возможность делегировать тех 
представителей от партии, за 

которых вы затем будете голо-
совать 13 сентября», - обратил-
ся к залу лидер воронежских 
«единороссов». 

Выборщики активно за-
давали вопросы. Один из них 
касался непосредственно пред-
варительного голосования: для 
чего оно нужно и сможет ли 
действительно помочь выбрать 
лучших кандидатов?

– Во-первых, таким обра-
зом мы формируем кадровый 
резерв партии. Во-вторых, про-
исходит выбор тех достойных 
людей, которых вы знаете и 
уважаете. Именно они будут 
реализовывать конкретные за-
дачи, стоящие перед районом и 
Воронежской областью, – от-
ветил Владимир Нетёсов.

В ходе встречи также вы-
ступили действующий депу-
тат Воронежской областной 
думы, член фракции «Единая 

Россия» Петр Семёнов и на-
чальник Управления ГИБДД 
Главного управления МВД 
России по Воронежской обла-
сти Владимир Верзилин.

Петр Семёнов подробно рас-
сказал о том, что он сделал для 
Бобровского района, а также 
о позициях региона относи-
тельно других субъектов РФ. 
Он получил наказы и от главы 
администрации, и от находив-
шихся в зале выборщиков. 
Некоторые вопросы удалось 
решить уже в ходе сегодняш-
него визита в район. 

– Ни одна партия не вы-
ходит так открыто со своими 
кандидатами к людям. И не 
только члены партии и ее сто-
ронники, но и простые люди 
уже на предварительном этапе 
имеют право дать им оценку, 
а также высказать свои пре-
тензии и пожелания, – считает 
Петр Семёнов.

Владимир Верзилин в ходе 
общения с выборщиками из-
ложил некоторые пункты своей 
предвыборной программы, а 
также ответил на заданные во-
просы. Он отметил, что «очень 

важно и нужно проводить 
подобные встречи с избира-
телями. Для меня работа на 
площадке, с одной стороны, 
познавательна, потому что я 
давно не встречался со сто-
ронниками «Единой России» 
в рамках района. С другой 
стороны, мне тоже хотелось 
высказаться, рассказать о том, 
чем планирую заняться на по-
сту депутата, если за меня про-
голосуют избиратели».

В свою очередь будущих 
избирателей волновал вопрос: 
что же из себя представляют 
претенденты на место в Воро-
нежскую областную думу? 

– Мне хотелось бы, во-
первых, увидеть тех канди-
датов, которые будут балло-
тироваться на депутатский 
пост. Во-вторых, услышать 
их программы, оценить и про-
голосовать действительно за 
сильнейшего, выбрать того, 
кто станет представлять наши 
интересы в области, - при-

зналась выборщик Наталья 
Гайворонская.

Подводя итоги работы в Бо-
брове, секретарь регионального 
отделения Владимир Нетесов 
отметил: 

– Сейчас в каждом муни-
ципальном районе действуют 
подобные площадки. Всего в 
предварительном голосовании 
примут участие более 200 кан-
дидатов и около 75 тысяч заре-
гистрированных выборщиков. 
Данная процедура развивает в 
рядах партии открытость, кон-
курентность и легитимность. 
Она эффективна и позволяет 
выявить лидеров общественно-
го мнения. По итогам встречи 
мы определили повестку дня, 
те вопросы, которые волнуют 
жителей Бобровского и Панин-
ского муниципальных районов. 
На их основе сформулируем 
наказы и сделаем программу, 
с которой пойдут наши канди-
даты на выборы в Единый день 
голосования. 

Выявить лидеров общественного мнения
Выборы-2015 | Владимир Нетёсов выступил на дискуссионной площадке в Боброве
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Анна БЕЗРУКОВА

Напомним, в воскресенье, 13 сентября,  в регионе состоятся 
выборы в 28 муниципальных районах и двух городских округах. 
Будут избираться депутаты областной и городской дум, город-
ских и сельских поселений. Всего на территории Воронежской 
области планируется проведение 538 избирательных кампаний. 
Предстоит избрать свыше 4000 депутатов разного уровня.

Кандидаты от «Единой России» активно участвуют 
в процедуре предварительного голосования. На 
базе Бобровского районного дома культуры прошла 
встреча кандидатов в депутаты Воронежской об-
ластной думы с выборщиками. Около 400 будущих 
избирателей из Бобровского и Панинского районов 
приехали оценить программы и задать свои вопросы 
претендентам на место в региональный парламент.

Владимир Нетёсов.

ПедсОвет

Тамара ГАШИМОВА

В ближайшее время пять профессиональных училищ, 
обучающих воронежских подростков рабочим профессиям, 
присоединят к ведущим профильным учреждениям. Кро-
ме этого, на базе семи коллеждей, техникумов и училищ 
появятся три многоуровневые многопрофильные образо-
вательные организации. 

Эту информацию обнародовал руководитель област-
ного департамента образования, науки и молодёжной 
политики  Олег Мосолов на прошедшем недавно заседа-
нии  правительства Воронежской области. Выяснилось, 
что вся предварительная работа осталась позади. Как и 
положено, вопрос реорганизации согласовали с главами 
администрации районов, на территории которых рас-
положены эти образовательные учреждения. Одобрили 
слияние и профсоюзы. Проведены собрания трудовых 
коллективов, где преподавателям и управленцам разъяс-
нили организационно-правовые последствия предстоящих 
изменений. Заверили, что сокращение коснётся лишь 
административно-управленческого аппарата. 

О подробностях предстоящей перестройки журналисту 
«Коммуны» рассказали в областном департаменте образо-
вания, науки и молодежной политики.

На сегодня система профессионального образования 
Воронежской области включает в себя 65 образовательных 
организаций, в которых по программам среднего про-
фессионального образования обучаются тридцать три с 
половиной тысячи человек. Учредителем 51 учреждения 
является указанный департамент. В них по 65 специаль-
ностям и 38 рабочим профессиям очно занимаются 28 540 
студентов. За два последних года желающих получать в них 
профессию стало меньше примерно на четыре процента. 
И это при том, что перечень предлагаемых рабочих специ-
альностей  постепенно расширяется благодаря растущим 
потребностям работодателей.

- Предстоящая реорганизация обусловлена рядом 
причин, - объясняет Олег Мосолов. - Во-первых,  Закон 
«Об образовании в Российской Федерации» не предусма-
тривает такого уровня, как начальное профессиональное 
образование. Поэтому до 1 января 2016 года названия и 
уставы всех образовательных организаций должны быть 
приведены в соответствие с Законом. Во-вторых, государ-
ственной программой Воронежской области «Развитие об-
разования», областным планом мероприятий «Изменения 
в отраслях социальной сферы, направленные на повыше-
ние эффективности образования и науки», так называе-
мой «дорожной картой», 
предусмотрена оптими-
зация сети профессио-
нальных образовательных 
учреждений с учетом 
перспектив социально-
экономического разви-
тия региона до 2020 года 
и в последующие годы. 
В-третьих, как никогда 
назрела необходимость 
привести существующую 
систему подготовки кад-
ров для экономики региона в соответствие с реальными 
потребностями, устранить тот дисбаланс, который суще-
ствует сегодня между запросом работодателей и возмож-
ностями профессиональных образовательных организаций 
в подготовке востребованных специалистов. 

Итак, реорганизации подвергнутся только те училища, 
где число студентов не превышает 350 человек. Профучи-
лища № 1 и №12 будут присоединены к Воронежскому 
государственному промышленно-экономическому коллед-
жу и Воронежскому государственному профессионально-
педагогическому колледжу соответственно, эртильское 
профучилище № 16 - к Борисоглебскому сельскохозяй-
ственному техникуму, хохольское училище № 50 - к Се-
милукскому государственному технолого-экономическому 
колледжу, профессиональный лицей № 39 Бутурлиновки 
- к Бутурлиновскому механико-технологическому кол-
леджу. 

Благодаря слиянию семи образовательных учреждений 
появятся три новые многоуровневые, многопрофильные 
организации. Первая будет называться Воронежским 
политехническим техникумом. Его «родители» - Воро-
нежский государственный колледж профессиональных 
технологий, экономики и сервиса и Воронежский меха-
нический техникум - не только осуществляли подготовку 
специалистов по профильным родственным специаль-
ностям, но и располагались в одном здании, имея один на 
двоих юридический и фактический адрес.  

На базе профессионального лицея № 53 и Березов-
ского сельскохозяйственного колледжа, находящегося 
в Рамонском районе, появится техникум пищевой и 
перерабатывающей промышленности. Новорожденное 
детище возьмёт на себя обеспечение квалифицированны-
ми кадрами предприятий пищевой и перерабатывающей 
промышленности.  

В Борисоглебске появится своя многоуровневая и 
многопрофильная профессиональная образовательная 
организация - техникум промышленных и информацион-
ных технологий. В неё войдут индустриальный техникум, 
техникум информатики и вычислительной техники и про-
фессиональное училище № 34. В новом учебном заведении 
приступят к подготовке рабочих и инженерных кадров для 
предприятий кластера производителей нефтегазового и 
химического оборудования Воронежской области.  

По мнению авторов проекта, предстоящая реоргани-
зация поможет дальнейшему развитию системы непре-
рывного образования, позволит внедрить сетевые формы 
обучения, используя базу и возможности объединяемых 
организаций, а также потенциал ведущих промышленных 
предприятий - социальных партнеров. А также сэконо-
мит средства областного бюджета за счет сокращения 
административно-управленческого аппарата реоргани-
зуемых учреждений и высвобождения неэффективно 
используемых площадей и имущества. Но самое главное 
– будет решен вопрос трудоустройства выпускников по 
полученной специальности. 

И без дальнейшего переучивания.

Объединить  
и сократить
К новому учебному году 17 училищ и техникумов 
Воронежской области сменят не только названия, 
но и руководителей. Власти обещают, что на сту-
дентах и преподавателях предстоящая реоргани-
зация не отразится.

 Как никогда назре-
ла необходимость 

привести существующую 
систему подготовки кадров 
для экономики региона в 
соответствие с реальными 
потребностями.

На десятом километре ав-
томобильной дороги Воронеж-
Тамбов непосредственно по оси 
проезжей части ещё в прошлом 
году установлено тросовое 
ограждение (на снимке), ко-
торое не соответствует требо-
ваниям ГОСТ Р 52289-2004 
и ГОСТ Р 52606-2006. За это 
время автомобили неоднократ-
но наезжали на ограждение, 
получая повреждения. При 
очень плохой видимости на 
дороге последствия для транс-

портных средств могут быть 
весьма тяжелыми.

Тросовое ограждение мож-
но применять в соответствии с 
требованиями ГОСТ Р 52607-
2006 и оно является удержива-
ющим боковым ограждением 
для автомобилей, а не фрон-
тальным, так как не может ис-
ключить, особенно грузовому 
транспортному средству, наезд 
на него, выезд на встречную 
полосу движения и даже раз-
ворот. 

Это ограждение должно 
быть демонтировано, так как 
оно не может выполнять функ-
ции фронтального огражде-
ния и по существу ухудшает 
безопасность дорожного дви-
жения.

Николай МЕРКушОВ,
ветеран труда, кандидат  

технических наук, доцент,  
награждён нагрудными  
знаками Минвуза СССР,  

Минтранса России,  
Минавтошосдора РСФСР, 
«Чернозёмуправтодора».

Ограждение с огрехами
Письмо в «Коммуну» | Ветеран труда, специалист-дорожник обратил внимание на ограждение  
на автомагистралях, которое ухудшает безопасность движения

А старикам – спокойнее
Какие чувства вы испыты-

ваете, когда случайно встре-
чаетесь с сотрудниками по-
лиции? Отвечая на вопрос, 
большинство воронежцев 
(59 процентов) заявили, что 
никаких особых чувств не ис-
пытывают. Очевидно, они жи-
вут так, что никаких поводов 
для неуютного беспокойства 
у них нет. 

Без сомнения,  находятся 
в полном ладу со своей со-
вестью и законом те 14 про-
центов опрошенных, которые 

при встрече с полицейскими 
испытывают спокойствие 
и защищённость. Причём 
среди пожилых людей этот 
показатель доходит до 20 
процентов.

Свои причины испытывать 
чувство напряжённости уже 
при виде полицейских есть у 
каждого десятого респондента. 
Некоторое волнение при этом 
охватывает шесть процентов 
горожан. Здесь молодёжь – в 
первых рядах. 

Со дня последнего опроса 
по данному поводу в 2010 году 
внушаемое полицейскими 
чувство спокойствия и защи-
щённости выросло в два раза – 

с 7 до 14 процентов, а чувство 
напряжённости снизилось с 
14 до 10 процентов.

На доверии
Двоякое отношение вызыва-

ет выявленный сотрудниками 
ИОМ факт, что большинство 
воронежцев (60 процентов) 
не видели своего участкового. 
«Плюс» в том, что в жизни от-
ветивших на вопрос, похоже, 
нет криминальных происше-
ствий. «Минус» - в возможной 
ситуации, когда люди стол-
кнутся с таковыми и не будут 
знать, к кому обратиться за 
помощью.

Конечно, в названной си-
туации в более выигрышном 
положении окажутся те 40 
процентов воронежцев, кото-
рые знают своих участковых. 
Этот показатель возрастает 
до 49 процентов среди разве-
дённых супругов. Вероятно, 

именно семейные «нелады» и 
стали поводом для знакомства 
с участковыми.

За пять последних лет при-
рост воронежцев, знакомых со 
своими участковыми, составил 
15 процентов. Вполне возмож-
но, что тенденция укрепления 
доверительных отношений 
приведёт к снижению уровня 
преступности.

От негатива – к позитиву
Вступать в контакт с со-

трудниками правоохрани-
тельных органов приходилось 
большинству воронежцев (51 
процент). Их личный опыт 
позволяет утверждать, что у 
34 процентов из них остались 
положительные впечатления, 
а отрицательные – у 18 про-
центов.

В целом же количество 
наших земляков, испытав-
ших позитив от контактов с 

сотрудниками правоохрани-
тельных органов, за последние 
15 лет увеличилось с 16 до 34 
процентов, а респондентов, 
у которых остался горький 
осадок  на душе, стало меньше 
(падение показателя с 25 до 18 
процентов).

Вообще в последние годы 
количество горожан, считаю-
щих, что в работе правоохра-
нительных органов произошли 
изменения в лучшую сторону, 
резко возросло – с 9 до 28 про-
центов. Число же воронежцев, 
полагающих, что правоохра-
нительные органы работают 
хуже, чем раньше, с 2000 года 
уменьшилось с 29 до 10 про-
центов.

Как видим, позитивных 
оценок (28 процентов) почти 
в три раза больше, чем нега-
тивных (10 процентов). И эта 
отрадная картина наблюдается 
впервые за пятнадцать лет.

Отношения строятся на доверии
Социум | Что думают жители областного центра об органах правопорядка?

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Ответ на этот вопрос дали сотрудники Института 
общественного мнения «Квалитас», которые опро-
сили 22-23 апреля 2015 года методом телефонного 
интервью 607 воронежцев старше 18 лет. Они опре-
делили не только настроение людей, но и некоторые 
существенные тенденции.

Через социальные сети по-
исковикам удалось разыскать 
родственников бойца, кото-
рые живут в селе Сапеги По-
лоцкого района Республики 
Беларусь. 

- Совсем недавно мы празд-
новали юбилей Великой По-
беды. И вместе с нашей стра-
ной его отмечали миллионы 
граждан государств СНГ и 
дальнего зарубежья. Все, кто 
в те грозные годы плечом к 
плечу сражался с фашизмом. 
И чем дальше от нас эхо той 
войны, тем весомее мы оце-
ниваем героический подвиг 
всего многонационального  
Советского Союза. Наш долг 
– отдать почести каждому 
герою, - подчеркнул Алексей 
Гордеев. При этом он отметил, 
что именно в такие моменты 
мы, как никогда, осознаём 
нерушимое единство и брат-
ство белорусского и русского 
народов.

Вице-премьер Республики 
Беларусь поблагодарил поис-
ковиков из отряда «Патриот», 
которые проводят огромную 
работу, возвращая из небытия 
имена павших бойцов. По его 
словам, очень символично, что 
именно в Воронеже установ-
лен памятник одному из бра-
тьев Лизюковых. Два других, 
как и Александр Ильич, стали 
Героями Советского Союза, 
их именами названы улицы в 
Гомеле. 

- Мы ценим доброе отно-
шение воронежцев к памяти 
генерала Лизюкова, - сказал 
Михаил Русый. - В Республи-
ке Беларусь также свято чтят 
память российских солдат, 
отдавших свои жизни, за-
щищая страну от немецко-
фашистских захватчиков.

Под залпы оружейного са-
люта, отдавая последние по-
чести павшим защитникам 
Отечества, по Аллее Славы, 
чеканя шаг, прошёл почётный 
караул. К памятнику возложи-
ли венки, на холодный гранит 
легли живые цветы. 

Точки  
соприкосновения

Сразу после церемонии 
делегация Беларуси отправи-
лась в правительство региона, 
где  Алексей Гордеев и Михаил 
Русый обсудили перспек-
тивы расширения торгово-
экономического сотрудни-
чества. Приветствуя гостей 
на воронежской земле, глава 
региона отметил, что «очень 
важно и по-человечески при-
ятно встречать такую делега-
цию».

- С Белоруссией у нас всег-
да были открытые, я бы ска-
зал, правильные и взаимо-
выгодные отношения. У нас 
существует достаточно боль-
шое преимущество в торгово-
экономических отношениях. 
Это связно с тем, что наши 
страны стали основоположни-

ками Евроазиатского Союза, у 
нас нет сегодня экономических 
границ, таможенных барьеров. 
Подобное особенно важно с 
учётом того, что мы ставим 
задачу импортозамещения, - 
сказал Алексей Гордеев.

Губернатор отметил и то, 
что белорусские организации 
и предприятия производят 
продукцию высокого каче-
ства. Те же товары народно-
го потребления из Беларуси 
вполне конкурентоспособны. 
Глава региона подчеркнул: 
Воронежская область крайне 
заинтересована в расширении 
взаимовыгодных деловых кон-
тактов. Особенно важно это 
сегодня в условиях внешнеэко-
номических санкций к России 
со стороны Запада.

- Объединяя усилия, мы 
могли бы использовать наши 
многолетние интеграционные 
связи, существенно увеличи-
вать не только товарооборот, но 
и проникновение инвестиций, 
и к этому готовы предприятия. 
Отдельно бы отметил большой 
опыт Беларуси, в каком-то 
смысле он уникальный даже 
для всего постсоветского про-
странства, связанный с раз-
витием сельских территорий. 
Здесь существует системный 
и долгосрочный подход, вос-
становление всей необходи-
мой социальной, инженерной 
инфраструктуры, - сказал 
Алексей Гордеев.

В свою очередь Михаил Ру-
сый отметил, что товарооборот 

между Воронежем и Республи-
кой Беларусь растёт. Однако 
от простой торговли, по его 
мнению, пора переходить к со-
вместному производству и вза-
имным инвестициям. В первую 
очередь, белорусов интересуют 
технологии в атомной энерге-
тике и машиностроении, а так-
же опыт в развитии сельского 
хозяйства. 

- Воронежская область за-
нимает одно из лидирующих 
положений в Российской 
Федерации по производству 
сахарной свеклы, по выра-
щиванию семян льна. Осно-
вательно вы продвинулись в 
выращивании мясных пород 
крупного рогатого скота. Са-
мый современный комбинат по 
выращиванию и переработке 
находится в Воронежской 
области, - сказал Михаил Ру-
сый.

Представители Республики 
Беларусь готовы поделиться 
своим опытом работы в орга-
низации потребкооперации, 
которая на территории респу-
блики активно действует и 
включает в себя более десяти 
тысяч магазинов. Михаил Ру-
сый предложил наладить по-
ставки товаров местных произ-
водителей, а для этого создать 
крупные логистические цен-
тры и сеть магазинов.

По мнению сторон, това-
рооборот необходимо уве-
личивать, тем более что вза-
имная заинтересованность 
есть. Например, Республика 

Беларусь может поставить 
современные автобусы, трол-
лейбусы, грузовики и даже 
пушнину. Коснётся сотрудни-
чество и сферы переработки 
сельхозпродукции. Как сказал 
Михаил Русый, они заинтере-
сованы в том, чтобы построить 
такой же современный мя-
сокомбинат и в Республике 
Беларусь. Словом, круг общих 
интересов  очень широк.

- Намётки сделаны доволь-
но серьёзные. Мы договори-
лись с Алексеем Васильеви-
чем о том, что конкретный, 
долгосрочный рабочий план 
сотрудничества будем жёстко 
контролировать, - поделился 
с журналистами заместитель 
премьер-министра Республи-
ки Беларусь.  

- Надо признать, что бело-
русские предприятия произ-
водят высококачественную 
продукцию. В частности, у 
них сохранилась лёгкая про-
мышленность. Я бы добавил 
сюда и машиностроительную 
продукцию. Хороший авто-
бусный парк, автомобильная 
техника, - добавил глава Алек-
сей Гордеев.

А на следующий день, 19 
мая, заместитель премьер-
министра Республики Бела-
русь Михаил Русый и губерна-
тор Алексей Гордеев побывали 
на заводе «Воронежсельмаш» 
в Масловской индустриаль-
ной зоне и животноводческом 
предприятии ООО «Заречное» 
в Рамонском районе.

Когда в соседях согласье есть
Начало  |  страница 1

Взгляд из XXI века
На базе истфака Воронежского государствен-
ного университета состоялась межвузовская 
научная конференция, посвящённая 70-летию 
Победы, «Великая Отечественная война: новый 
взгляд из XXI века». 

Прошла она по инициативе кафедры новейшей отече-
ственной истории, историографии и документоведения. В 
конференции участвовали преподаватели и студенты вузов 
Воронежской области. Прозвучало 13 докладов, которые 
стали поводом для интересной дискуссии. 

Василий ЧЕРНОуСОВ. 

вести
По России –  
на боевой полуторке

В Кантемировском рай-
оне побывал журналист-
обозреватель издательства 
«Камчатское время» Андрей 
Маргиев. На старой армейской 
полуторке - «ЗИС-5» 1944 
года выпуска он совершает ав-
топробег по городам-героям. 

Первый раз на своём авто 
он вместе с друзьями отпра-
вился из Петропавловска-
Камчатского морем до Влади-
востока в Брест и обратно. В 
этом году Андрей решил изме-
нить маршрут, чтобы проехать 
по провинциальной России. 
В Кантемировку он заехал по 
дороге из Бреста в Ростов-на-
Дону. Затем его дорога приведёт 
в Новороссийск, Севастополь, 
Керчь. Возвращаться домой он 
решил через Волгоград. 

Как рассказал Андрей Мар-
гиев своим коллегам из «Кан-
темировского вестника», зна-
менитая полуторка досталась 
ему в наследство от ветера-
на Федора Феськова. Боевой 
путь машины начался в 1944 
году с Первого белорусского 
фронта. Потом её перебросили 
на Дальний Восток, в 22-ю 
Чапаевскую дивизию. После 
Харбина отправили на Кам-
чатку, а в середине 60-х годов 
сдали на металлолом. Через 
двадцать лет ветераны Великой 
Отечественной войны вытащи-
ли «ЗИС-5» из реки и заново 
перебрали. В начале 2003 года 
машину передали журналисту 
для патриотической работы с 
молодежью.

Горсть земли – 
земляку-герою

Воспитанники Верхнема-
монской детско-юношеской 
спортивной школы вместе с 
тренерами Сергеем Песенько 
и Сергеем Звягиным приехали 
из города Выборг Ленинград-
ской области, где побывали 
на могиле своего земляка, 
командира танковой роты 
226-го отдельного танкового 
полка 23-й армии старшего 
лейтенанта, Героя Советского 
Союза Тимофея Авдеева. 

Со своей малой родины ре-
бята отвезли горсть лозовской 
земли, почтили память Героя 
минутой молчания, возложили 
живые цветы и венки к памят-
нику. 

В Лозовом есть улица имени 
Героя, дом, в котором он вырос. 
В книге известного краеве-
да, жителя Верхнего Мамона 
Дмитрия Шеншина «Строка 
в наградном листе» написано: 
«Погиб в бою 6 июля 1944 года 
на Карельском перешейке в 
районе населенного пункта Вол-
къярви на южном берегу реки 
Вуоксы. Похоронен в братской 
могиле. В сорок втором награж-
ден орденом Красной Звезды, в 
сорок третьем - Отечественной 
войны первой степени, в сорок 
четвёртом за месяц до смерти – 
орденом Отечественной войны 
второй степени. В марте 1945 
года посмертно награжден орде-
ном Ленина и медалью «Золотая 
Звезда». 

В последнем наградном ли-
сте 26-летнего Тимофея Ав-
деева читаем: «6 июля 1944 года 
старший лейтенант Авдеев при 
разгроме финского плацдар-
ма вырвался вперед на своём 
танке, расчищая путь нашей 
пехоте. Поднялся на высоту, с 
которой неприятель вёл огонь, 
вышел из танка, чтобы поднять 
красный флаг. В этот момент 
его смертельно ранили». 

Анастасия ВОРОНИНА.
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70лет

70лет

70лет
Возвращение 
из последнего 
полёта

Эдуард СОЛОРЕВ, 
краевед, г.Богучар

(Окончание. Начало в №№ 45, 46-47, 49-50, 51, 52).

Частям и соединениям, отличившимся при штурме, 
было присвоено наименование Красносельских. В том 
числе и 325-му авиаполку. 10 февраля из 54-й авиадиви-
зии поступил приказ нанести бомбовый удар по Котке 
- финской военно-морской базе. Вылетевшие на задание 
экипажи полка сбросили авиабомбы на цель и благопо-
лучно вернулись на свой аэродром. 

Наши войска с тяжелыми боями продвинулись до ста-
рой эстонской границы. Упорные наземные и воздушные 
сражения завязались в районе Нарвы. Около месяца 325-й 
полк бомбил этот важный узел сопротивления в системе 
немецкой обороны. Экипажам приходилось по три раза в 
ночь вылетать на бомбардировку.

В ночь с 19 на 20 марта 1944 года вылетел к Нарве и 
экипаж капитана Николая Саввича Ганюшкина. Кроме него 
на борту воздушного корабля находились штурман капитан 
Василий Авдеевич Алырщиков, штурман-стажер младший 
лейтенант Иван Данилович Сыпченко, второй пилот млад-
ший лейтенант Григорий Андреевич Лямцев, бортовой тех-
ник Андрей Илларионович Поздняков, воздушный стрелок 
старший сержант Николай Александрович Зеленов и наш 
земляк, стрелок-радист старшина Михаил Андриянович 
Шахунов. С боевого задания экипаж не вернулся. 

- Полк бомбил Нарву несколько раз. Но 20 марта 
радость успеха была омрачена. Тяжело терять людей, с 
которыми вместе жили, летали на боевые задания. Три 
года войны сделали нас близкими, родными, - вспоминал 
Александр Черешнев.

А 21 марта полк опять вылетел в район Нарвы бомбить 
войска противника, отступавшие северо-западнее города. В 
этот день зенитная артиллерия противника бездействова-
ла. Экипажи отбомбились с малой высоты по намеченным 
площадям. Когда полетели второй раз, немцы успели уста-
новить пулеметы, прожекторы. Однако это не помешало 
выполнить задание. Внизу наблюдались взрывы и пожары. 
«Это за экипаж Ганюшкина!» - произносил каждый из 
участников вылета. Лётчики отомстили врагу за смерть 
своих боевых товарищей.

Эпилог
Без участия людей, неравнодушных к истории своей 

Родины, не получилось бы этого материала о боевом пути 
Михаила Шахунова. Огромное спасибо крымчанам за 
предоставленные из Государственного архива Республики 
Крым копии архивных документов: Наталье Атроховой 
из Севастополя – внучке Героя Советского Союза Я.М. 
Фадеева, «партизанского» летчика, Сергею Николаевичу 
Ткаченко – известному крымскому историку и писателю. 
Отдельная благодарность жителям села Радченское и горо-
да Богучара: Наталье Викторовне Плохих, Ольге Петровне 
Васильевой, Алле Жуковской, Николаю Фёдоровичу 
Дядину – за фотографии из личного архива. Командиру 
Богучарского поискового отряда «Память» Николаю  
Львовичу Новикову – за сохраненные им фронтовые пись-
ма - бесценные документы ушедшей эпохи. Благодаря всем 
этим людям  Михаил Шахунов спустя 71 год «вернулся» 
из своего последнего полета.

Были использованы книга с воспоминания бывшего 
штурмана 325-го авиаполка Александра Ивановича Че-
решнева «Люди мужества», воспоминания крымского 
партизана Ивана Гавриловича Генова, материалы и факты, 
опубликованные в книге писателя Владимира Полякова 
«Страшная правда о Великой Отечественной. Партизаны 
без грифа «Секретно», а также рассекреченные документы 
ЦАМО РФ.

Помните и никогда не предавайте забвению тех, кто 
спас мир от фашизма!

Бомбардировщик ТБ-3.

Василий ЧЕРНОУСОВ

Это издание возникло как результат сотрудничества Цен-
тра военно-патриотического воспитания «Музей-диорама» 
и Воронежского союза писателей имени М.Ю.Лермонтова. 
В предисловии заместитель руководителя этой творческой 
организации Виктор Абрамов напоминает читателям о не-
которых вехах Великой Отечественной – и, конечно же, о 
военных операциях, проводившихся на воронежской земле, 
об участвовавших в них советских полководцах. 

На восьмидесяти страницах альманаха – стихи и проза, 
посвящённые той войне. Назовём хотя бы несколько имён 
авторов, чьё творчество представлено в восемнадцатом 
выпуске «Отечества»: Владимир Нефёдов, Татьяна Сура-
гина, Геннадий Гончаров, Борис Перегудов. Опубликованы 
тексты не только о поверженном рейхстаге, но и о первых 
месяцах войны, и о пришедшей похоронке, и о подвиге 
штрафников. Для кого-то из авторов военная тема – очень 
личная. 

Горел Воронеж. Вечерами 
Вставало зарево над ним. 
Я помню, жутко было маме 
Глядеть на тот зловещий дым, - 

делится с читателем заветным Михаил Лесников. Виктор 
Абрамов рассказывает об отце-фронтовике, о некоторых 
эпизодах его воинского пути. Да и судя по посвящениям не-
которых стихов, написаны они не о каких-то абстрактных 
участниках войны, а о вполне конкретных людях: лётчиках, 
танкистах, пехотинцах. 

Особая тема – поэты-фронтовики. Судьбе одного из это-
го поколения, Семёна Гудзенко, посвящена статья Тамары 
Нижегородовой. Её герой «не написал своей биографии, 
она вся в его стихах». Благодаря альманаху у читателей 
появилась возможность снова их вспомнить. 

«Вставало  
зарево над ним…»
 К 70-летию Великой Победы в Воронеже вышел 
в свет 18-й выпуск литературно-художественного 
альманаха «Отечество».

Летом 1942 года Воронеж 
бомбили уже регулярно. А 3 
июля во второй половине дня 
и в течение ночи студентам-
выпускникам выдали отпе-
чатанные удостоверения об 
окончании института и при-
своении квалификации врача. 
Ректор в прощальном сло-
ве сказал, что после войны 
удостоверения можно будет 
обменять на дипломы. Я по-
лучила направление в Ста-
линградский облздравотдел. 
Добралась до Сталинграда с 
большим трудом: поезда  хо-
дили с опозданием, станции 
были забиты военными гру-
зами, в пассажирских вагонах 

уже было много инвалидов на 
костылях. Решила не ходить в 
облздрав. Разыскала санитар-
ный отдел Сталинградского 
военного округа и сказала, что 
хочу служить в армии. Меня 
оформили младшим врачом 
запасного полка, и на следую-
щий день мы погрузились со 
всем имуществом на пароход 
и отправились в Астрахань, 
где шло формирование 28-й 
армии. Там в санитарной роте 
пехотного полка я и начала 
свою службу. 

Даже предположить не мог-
ла, какой поток раненых, а 
порой просто изувеченных 
солдат обрушится на наши 
медучреждения под Сталин-
градом. К несчастью, на первых 
порах многим медработни-
кам просто не хватало опыта, 

случались перебои с медика-
ментами, интрументарием и 
перевязочными материалами. 
Мы делали раненым прививки 
против столбняка, вводили 
противогангренозную сыво-
ротку, кое-как обеспечивали 
иммобилизацию повреждённых 
конечностей и… уговаривали 
раненых потерпеть. 

А что нам оставалось делать, 
когда числа автомашин для 
перевозки раненых катастро-
фически не хватало. Квалифи-
цированную хирургическую 
помощь должны были оказы-
вать на следующем госпиталь-
ном этапе, а мы не могли до-
ставить туда всех, кому нужна 
была немедленная помощь. 
Врачи и медсёстры видели, как 
страдают и погибают солдаты 
и офицеры, и чуть не плакали 

от собственного бессилия, ведь 
мы старались спасти всех. 

А затем получила назначе-
ние на должность начальника 
отделения эвакогоспиталя. 
Прооперированных бойцов от-
правляли в тыловые госпитали 
в вагонах, привозивших бое-
припасы во фронтовую зону. 
Трудность состояла в том, что 
за пару часов в составе следо-
вало разместить до четырёх-
сот раненых, причём каждый 
должен был иметь при себе 
историю болезни, а все раненые 
и заболевшие сформированы 
в группы в зависимости от по-
ражений тех или иных органов. 
Оперативность погрузки таких 
составов требовалась чрезвы-
чайная, поскольку в случае 
налёта вражеской авиации 
потери могли бы оказаться 
страшные. Сегодня, когда вспо-
минаешь все эти дни, невольно 
думаешь, какими провидцами 

оказались наши институтские 
преподаватели, когда говорили, 
что война научит нас жизни 
в кратчайшие сроки.  Война 
действительно учила нас бы-
стро и жёстко, но большинство 
моих коллег выдержали это ис-
пытание. Недаром Верховный 
Главнокомандующий Иосиф 
Виссарионович Сталин в одной 
из своих  речей  сказал: «Благо-
даря самоотверженности и про-
фессионализму наших медиков 
70 процентов раненых воинов 
возвращалось в строй».

Медаль «За оборону Ста-
линграда» - самая дорогая для 
меня награда. Она догнала 
меня, когда фронт покатился на 
Запад, и мы, медики, помогали 
раненым вновь встать в строй. 
Со своим эвакогоспиталем до-
шла я до Кракова. Начинала 
войну младшим лейтенантом, 
а закончила капитаном меди-
цинской службы. 

Старались спасти всех

Валентина ШЕСТЕРЁНКИНА,
участник Великой  
Отечественной войны

От редакции
автор этого письма – человек удивительной скромности: 

она до сих пор верно служит медицине. Валентина Гаврилов-
на бодра, подтянута и всё так же остра на память. 2 июля ей 
исполнится 95 лет, но она каждый день приходит на работу в 
Воронежскую областную инфекционную больницу и «ведёт» 
свою палату. Случай уникальный и на сегодняшний день един-
ственный в российском здавоохранении.

Они сражались за Родину
В середине июня сорок первого мы сдали  зачёты и экзамены за третий курс 
Воронежского мединститута и собрались на каникулы. Многие из моих сокурсни-
ков уже разъехались из города, а тут – война. Ректорат срочно объявил всем, что 
следующий семестр начинается на месяц раньше – 1 августа, и за следующий 
учебный год будет пройдена программа сразу двух курсов. С утра до позднего 
вечера в студенческих аудиториях шли лекции, семинары, коллоквиумы.  Сту-
денческая практика в больницах и поликлиниках была резко сокращена. Препо-
даватели говорили нам откровенно: « Многие из вас будут работать во фронто-
вых медучреждениях, и война всему научит вас в кратчайшие сроки».

Её экспонаты созданы сол-
датами Второй мировой по обе 
стороны фронта. Скорее всего, 
до 1945-го дожили немногие: 
спустя десятилетия их тво-
рения находили поисковики 
на месте сражений, в забытых 
захоронениях… Что-то уцелело 
(например, ваза с изображе-
нием эмблемы дивизии врага) 
в виде трофея, захваченного 
советскими солдатами.  

- Солдатские поделки изго-
товлялись в окопах в перерыве 

между боями, - рассказывает 
директор музея Владимир До-
бромиров. -  Выставка наводит 
на мысль: как могли люди, кото-
рые создавали художественные 
образы, стрелять друг в друга? 

В сущности, экспозиция 
(частью которой стали также 
живописные работы из фон-
дов художественного музея 
– М.Лихачёва, А.Богачёва, 
С.Легени, П.Шолохова и дру-
гих) получилась о том, что 
расчеловечивание на войне 
происходит у большинства 
всё-таки не без внутреннего 

сопротивления. Вокруг смерть 
и грязь – а солдат увлечён твор-
чеством. Во Вторую мировую 
«холстом» становились ложка, 
пепельница из гильз, крышка 
от портсигара. 

Выставка интересна в том 
числе и попыткой систематизи-
ровать темы, интересовавшие 
людей, оказавшихся на войне. 
На стендах – не только фото-
снимки фляжек и ложек, но и 
комментарий: «Образ люби-
мых - распространённый сюжет 
в окопном искусстве. Женские 
силуэты запечатлены на пред-

метах, с которыми воины не 
расставались в боевых похо-
дах». «Портсигар советского 
офицера с Северо-Западного 
фронта. На крышке – изобра-
жение командира миномётного 
расчёта, ведущего огонь по 
врагу. На обороте – надпись 
названия городка в Эстонии 
с памятной датой и женский 
силуэт, устремлённый ввысь». 
Одна из тем изображений на 
портсигарах – перекур после 
боя. Откликались советские 
бойцы и на праздничные даты. 
Солдаты вермахта изображали 

на пепельницах боевую техни-
ку, награды, лошадей.

Автор экспозиции – во-
енный историк и поисковик, 
директор музея ВГАУ Алек-
сандр Курьянов. Научно-
исследовательскую работу 
по сбору и систематизации 
предметов окопного искусства 
Второй мировой он ведёт с 
2005 года. Фотографии для 
будущей выставки присылали 
ему поисковики со всей страны. 
Проект поддержан департамен-
том культуры Воронежской 
области.

На войне как на войне

Виталий ЧЕРНИКОВ

Вернисаж | В Воронежском областном художественном музее имени И.Н.Крамского проходит выставка 
«Окопное искусство»
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«Окопное искусство» привлекло многих воронежцев.Крышка портсигара – находка смоленских поисковиков.

- За 14 лет фестиваль побы-
вал более чем в 50 регионах, - 
рассказал журналистам его ху-
дожественный руководитель, 
всемирно известный дирижёр, 
народный артист России Вале-
рий Гергиев. – Жалею, что мы 
не были на Чукотке, Камчатке, 
Сахалине. Не были в Улан-Удэ, 
в Чите – всё вокруг да около! 
Но мы будем стараться вклю-
чить их в наши планы. Ещё 
года три-четыре – и с задачей 
выступить во всех регионах 
обязательно справимся. 

В этом году фестиваль до-
брался до Кемерово, Барнаула, 
Томска. Гергиев признался, что 
порой подобные марафоны 
проходят очень сложно («По-
летели на Калининград, потом 
на Мурманск, от Мурманска 
– поездом, дошли до Иркут-
ска, дальше опять пересели в 
самолёт» и т.д.). Но для мно-
гих музыкантов важнее иных 
трудностей было то, что они 
впервые попали в Воткинск, на 
родину Чайковского. 

- Это стало для меня очень 
волнующим событием! – при-
знался маэстро Гергиев. – По-

бывали в домике Чайковского, 
прикоснулись к роялю, на кото-
ром он играл. Увидели огром-
ное количество реликвий. Уви-
дели и пейзаж, который видел 
сам Пётр Ильич. К счастью, там 
и его дом в хорошем состоянии, 
и собор неподалёку, и театр… 

Рассказывая о воронежских 
концертах, Валерий Гергиев 
посоветовал присмотреться 

к Даниилу Харитонову и по-
желал коллегам из оперного 
театра обзавестись хорошим 
роялем. «Нынешний, - ирони-
зировал музыкант, - порадовал 
меня своим красным цветом и 
названием «Москва». 

Также он отметил, что театр, 
в котором выступает уже не в 
первый раз, нуждается в серьёз-
ной реконструкции: 

- И, безусловно, он должен 
сохранить свои исторические 
параметры, архитектурный 
облик. Я бы многое сделал в 
зале – но не меняя того замыс-
ла, который существует. Это 
фойе, эти колонны должны 
засверкать новыми красками! 
Сцена и пространство за сце-
ной от такой реконструкции 
должны очень выиграть. Тогда 
партнёрство с Мариинским 
театром начнётся немедленно.  
И не придётся ломать голову, 
как приспособить к этой сце-
не наши спектакли. Конечно, 
реконструкцию нужно про-

водить  с умом, продуман-
но. Необязательно дорогую и 
необязательно долгую. Един-
ственные люди, которые пред-
почитают ввязаться в проект и 
очень долго его доводить – это 
строители! Мы через это про-
ходили. Строителей надо уметь 
контролировать. У нас новый 
театр возводили десять лет, а 
концертный зал – девять меся-
цев. Но зал строили мы сами, а 
театр – другие организации. И 
стоимость возросла за эти годы 
раз в семь. Я уверен, что если 
губернатор Алексей Гордеев 
возьмётся за этот проект, то он 
обязательно будет реализован 
по всем правилам и достаточно 
быстро. 

Вопрос реконструкции объ-
ектов культуры, в частности, 
Воронежского театра оперы 
и балета, Валерий Гергиев об-
судил с губернатором лично. 
Вечером Алексей Гордеев с 
супругой Татьяной Гордеевой 
побывали на концерте Сим-

фонического оркестра Мари-
инского театра. 

На пресс-конференции ди-
рижёр поделился с журнали-
стами и воспоминаниями о 
недавно умершей Майе Пли-
сецкой. 

- У меня был день рождения, 
и она меня поздравила утром. 
Мы очень близко дружили с 
ней и с Родионом Константи-
новичем Щедриным. Мне и 
сейчас трудно говорить об этом. 
Плисецкая – не просто величай-
шая балерина. Мы общались 
десятки раз в год, и одной из 
причин, по которой я принял 
приглашение возглавить Мюн-
хенский оркестр, было то, что 
они жили в Мюнхене. Мы в 
Мариинском театре тесно со-
трудничали с этой творческой 
парой. Поставили едва ли не все 
произведения Щедрина. Как он 
сам говорил, дали в чём-то вто-
рое дыхание ему. И я надеюсь, 
что на «Левше» эта история не 
заканчивается.

С Чайковским по России
Музыка | В очередной раз в Воронежском театре оперы и балета прошли концерты Московского Пасхального фестиваля

Виталий ЧЕРНИКОВ
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Первый концерт музыканты Симфонического орке-
стра Мариинского театра сыграли практически «с 
колёс». Это было благотворительное выступление 
для воронежских ветеранов, студентов и курсантов. 
Звучали Мусоргский, Прокофьев, Чайковский, Де-
бюсси. Вечером на сцене оперного состоялся ещё 
один. В Концерте № 1 для фортепиано с оркестром 
си бемоль минор, соч. 23 П.И.Чайковского солировал 
молодой пианист Даниил Харитонов. 

Валерий Гергиев.

Подобные олимпиады ре-
гулярно проходят в Воронеже 
(7 областных, 8 районных), но 
на межрегиональном конкурсе 
команда нашей области была 
представлена впервые.

Избирательная комиссия 
региона приняла решение: за-
щищать честь области будет 
команда Новоусманского лицея 
«Голос», выигравшая подобную 

областную олимпиаду в 2014 
году. Программа состязаний 
оказалась очень насыщенной. 
Два дня олимпиады вместили в 
себя тестирование, приветствие, 
выступление агитбригады. Ещё 
- дебаты на тему «Электораль-
ная активность молодёжи: по-
чему и зачем?», веселые из-
бирательные гонки, викторину 
«Избирайка». Команда «Голос», 
в которую вошли Валерий Ва-
льяников (капитан), Никита 

Бунин, Роман Васютин, Юлия 
Гапон, Максим Гриднев, Ксения 
Лукина, с честью выдержала все 
испытания. 

Сопровождал новоусманцев 
председатель областной Изби-
рательной комиссии Владимир 
Селянин и председатель тер-
риториальной избирательной 
комиссии Новоусманского 
района Михаил Белоусов. Они 
сумели целенаправить ребят, 
вдохновить на борьбу. Чувствуя 

поддержку, команда «Голос» не 
оставила соперникам шансов 
на успех и сумела одержать 
победу. Особенно приятно, что 
Валерий Вальяников оказался 
призёром и в личном зачёте. 
Важным слагаемым победы 
стали условия, которые созда-
ла администрация лицея для 
подготовки команды. Лицей 
участвует в областной олим-
пиаде второй раз и не случайно 
те, кто побеждал в прошлом 

году, участвовали в судьбе ны-
нешних чемпионов. Результат 
превзошёл все ожидания. Во-
ронежцы стали обладателями 
Гран-при, призёрами трёх 
этапов, победителями на этапе 
викторины. 

Следующая олимпиада 
по основам избирательного 
законодательства пройдёт в 
Воронеже, благодаря победе 
наших земляков - команде Но-
воусманского лицея.

Победа новоусманцев
Знай наших! | На днях команда Воронежской области стала победителем VI олимпиады старшеклассников  
по основам избирательного законодательства, проходившей в Иваново
Лариса ДЬЯКОВА

ОБрАзОВАНие

Английский 
«заговорит»
Отныне вся информация 
о ходе проведения ЕГЭ 
в Воронежской области 
будет поступать в режи-
ме он-лайн и анализиро-
ваться в открывшемся в 
Воронеже региональном 
ситуационно-информа-
ционном центре (СИЦ). 

Тамара ГАШИМОВА

Об этом, а также об осо-
бенностях проведения ЕГЭ 
в 2015 году, вчера рассказал 
заместитель руководителя 
областного департамента об-
разования, науки и молодеж-
ной политики Сергей Чуев. В 
2015 году ЕГЭ по математике 
разделили на базовый и про-
фильный уровни. Результа-
ты первого отмечаются по 
пятибалльной шкале. Этого 
достаточно для получения 
аттестата и поступления в вуз 
по некоторым гуманитарным 
направлениям. Базовый уро-
вень выбрали 5183 выпуск-
ника, профильный - 8663, 
оба уровня одновременно 
- 2499 человек. Профильный 
экзамен, как и прежде, оце-
нивается по 100-балльной 
системе. В экзамен по ино-
странным языкам введена 
устная часть – разговорная. В 
нашем регионе 95 процентов 
выпускников будут сдавать 
обе части. 

- Всего на сдачу госэкзаме-
нов в Воронежской области 
зарегистрировались 11148 
человек, из них выпускников 
11-12-х классов текущего года 
– 10264, - рассказал Сергей 
Чуев. - Первые испытания - 
по географии и литературе 
- начнутся 25 мая. ЕГЭ по 
русскому языку назначен на 
28 мая, по математике базо-
вого и профильного уровней 
– 1 и 4 июня соответственно, 
обществознанию и химии – 8 
июня, иностранным языкам и 
физике – 11-го, информатике 
и ИКТ, биологии и истории – 
15-го, иностранным языкам 
(устно) -  17 и 18 июня. Для 
получения аттестата необхо-
димо набрать по русскому 
языку – 24 балла, по матема-
тике профильного и базового 
уровней – 27 и 3 балла соот-
ветственно. 

В проведении экзаменов 
задействовано более шести 
тысяч педагогов, полторы 
тысячи общественных на-
блюдателей. В каждой из 1024 
аудиторий установлены по 
две камеры, работающие в ре-
жиме он-лайн. Информация 
с них поступит в СИЦ, где в 
дни проведения ЕГЭ будут 
работать сотрудники депар-
тамента образования, спе-
циалисты в области оценки 
качества, контроля и надзора 
в образовании, представите-
ли «Ростелекома», а также 
он-лайн-наблюдатели и  ак-
кредитованные журналисты. 
Программно-аппаратными 
комплексами, куда входят две 
видеокамеры, ноутбук или 
персональный компьютер, 
комплект кабелей, внутрен-
ний жесткий диск емкостью 
2 ТБ, оснащены 66 школ.

Во всех школах «Ростеле-
ком» построил оптическую 
сеть передачи данных, благо-
даря чему после завершения 
периода ЕГЭ школы смогут 
пользоваться высокоскорост-
ным Интернетом и самыми 
современными телекоммуни-
кационными услугами связи. 
В качестве эксперимента в 
одном из пунктов проведения 
ЕГЭ Воронежа будет установ-
лено средство подавления 
сигналов сотовой связи в 
технических зонах, не охва-
ченных системой контроля и 
видеонаблюдения.
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ФУтбОЛ

максим СКВорЦоВ

Дважды ему не хватало самой малости. Сначала путевку 
на повышение в классе у него из-под носа увел тульский 
«Арсенал», на следующий год - саратовский «Сокол». В 
этом сезоне о своих амбициях в полный голос заявила 
«Рязань», которая 23 матча шла без поражений и портила 
нервы воронежцам, отставая всего на два очка. Характер 
оказался крепче у подопечных Павла Гусева, который с 
момента его назначения на пост главного тренера уве-
ренно заявлял, что «Факел» будет первым. Футболисты, 
которых он привлек в команду, номер на поле не отбывали, 
сражались в каждом матче до победного конца. Весь сезон 
команда прошла на одном дыхании, не потерпев ни единого 
поражения. На сегодняшний день  в 27 играх воронежская 
дружина одержала 22 победы, и всего пять раз сыграла вни-
чью! Пропуск в ФНЛ «Факел» получил 18 мая, обыграв на 
стадионе «Янтарь» в Москве ФК «Чертаново».

«Чертаново» (Москва) - «Факел» (Воронеж) 2:4
Победа воронежцам далась нелегко. Уже к 15-й минуте 

«Факел» забил два мяча, которые смоленский арбитр Чер-
нецов не засчитал, а первый засчитанный влетел в ворота 
Котлярова, который заменил на посту №1 Саутина. На 19-й 
минуте цели достиг дальний удар Косянчука. Отыгрались 
воронежцы только под занавес первого тайма. Навесную 
передачу с углового удара головой замкнул Заболотный. 
Однако долго радоваться воронежцам не пришлось. За 
несколько секунд до перерыва выскочивший из-за спины 
Дранникова москвич Гаранжа вновь оставил не у дел Кот-
лярова. Всю вторую половину встречи «Факел» яростно 
атаковал, но блестяще играл 16-летний голкипер «Черта-
ново» Конаков. Мяч, словно намагниченный, летел ему 
прямо в руки, а когда отклонялся от траектории полета, 
там уже броски вратаря перекрывали путь снаряда в сетку. 
Беда уже начала стучаться в двери воронежцев, но Мурнин 
снова великолепно подал мяч от углового флажка и Тихий 
сравнял счет. До конца встречи оставалось десять минут, 
когда столичный защитник сбил с ног в своей штрафной 
площади Коробова, и арбитр назначил пенальти в ворота 
хозяев поля. Бирюков забил в этом сезоне девять одиннад-
цатиметровых из девяти, а вот десятый не смог. Конаков в 
броске отбил мяч, к тому же успел вскочить и принять на 
себя выстрел первым успевшего на добивание Захарова. 
«Додушил» донельзя уставшего соперника «Факел» лишь 
в последние пять минут матча, и вновь двумя точными 
навесами со «стандартов» отличился Мурнин. Очередную 
подачу от углового флажка завершил Тихий, а навес со 
штрафного удара воплотил в гол Заболотный. 

В этот же день «Зенит» у себя в Пензе забил два без-
ответных мяча «Рязани». Конкурент «Факела» остался с 
носом, правда, с «серебряным», а воронежцы готовят грудь 
для золотых медалей.

Тем временем…
Первым путевку в ФНЛ получил «КАМАЗ» (На-

бережные Челны, зона «Урал-Поволжье»), а «Факел» 
стал вторым  «счастливчиком». В шаге от заветной мечты 
находится «Спартак-2» (Москва, зона «Запад»), а вот за 
оставшиеся два вакантных места идет отчаянная борьба 
в зонах «Юг» и «Восток». Там по три команды надеются 
на свое мастерство и удачу. Рискну предположить, что в 
своих регионах первыми придут к финишу «Черноморец» 
(Новороссийск) и «Байкал» (Иркутск).

Радуясь, огорчаемся…
Пока Воронеж празднует, Лиски горюют. «Железнодо-

рожники» проиграли, и теперь рискуют не попасть даже в 
пятерку сильнейших - а ведь именно такая задача стояла 
перед коллективом в начале сезона.

«Локомотив» (Лиски) - «Витязь» (Подольск) 1:2
На 36-й минуте подмосковный «витязь» Кулишев реа-

лизовал пенальти, который сам же и заработал в борьбе с 
лискинцем Стручковым. Во втором тайме под проливным 
дождем хозяевам поля удалось сравнять счет. Агапцев со-
вершил рейд в чужую штрафную площадь в окружении 
трех защитников и «обидел» неприятельского вратаря 
Исупова. Всего пять минут понадобилось гостям, чтобы 
вновь выйти вперед. Тот же Кулишев ускользнул от опеку-
на и выложил мяч под удар Воронину, а тот потрясающим 
по силе и точности ударом вколотил мяч в «девятку». До 
конца встречи оставалось 22 минуты, было время спасти 
матч, были моменты для взятия ворот, но не срослось…

Результаты матчей 27-го тура. «Орел» (Орел) - «Дина-
мо» (Брянск) 0:1, «Тамбов» (Тамбов) - «Калуга» (Калуга) 
6:2, «Металлург» (Липецк) - «Авангард» (Курск) 0:1, 
«Чертаново» (Москва) - «Факел» (Воронеж) 2:4, «Локомо-
тив» (Лиски) - «Витязь» (Подольск) 1:2, «Зенит» (Пенза) 
- «Рязань» (Рязань) 2:0, «Выбор-Курбатово» (Воронеж) 
- «Подолье» (Подольский район) 0:3 (- : +), «Арсенал-2» 
(Тула) - «Металлург» (Выкса) 3:0 (+ : -). «Факел» досрочно 
занял первое место, так как в матче 30-го тура ему будет за-
считана техническая победа над «Металлургом» (Выкса), 
снявшимся с соревнований.

24 мая «Факел» играет в Подольске с «Витязем», а 
«Локомотив» едет в Рязань.

Президент продлил полномочия
15 мая в Воронеже, в спортивно-культурном центре «Со-

гдиана», состоялась отчетно-выборная конференция МОА 
«Черноземье» по футболу, на которой присутствовал прези-
дент Российского футбольного союза Николай Толстых. 

Главным событием дня стали выборы президента МОА 
«Черноземье». На этот пост претендовали действующий 
президент Рудольф Ходеев (Воронеж), Владимир Миткеев 
(Липецк), Денис Шпилев (Белгород) и Олег Лонский 
(Смоленск). С подавляющим преимуществом победу 
одержал Рудольф Ходеев, который продлил свои полно-
мочия еще на пять лет. 

Редакция газеты «Коммуна» от всей души поздравляет 
Рудольфа Александровича, который много лет работал в 
«Коммуне», желает ему всяческих успехов и продолжения 
эффективной и плодотворной работы на благо российского 
футбола.

«Факел»  
досрочно завоевал 
путёвку в Фнл!
До окончания первенства России в зоне «Центр» 
второго дивизиона командам осталось провести 
три тура, но победитель турнира и обладатель пу-
тёвки в Футбольную национальную лигу уже опре-
делился. Им стал воронежский «Факел», который 
три года шёл к осуществлению своей цели. 

17 мая экскурсионную по-
ездку в военно-исторический 
музей-заповедник «Прохоров-
ское поле» для семей ветеранов 
и военнослужащих Погранично-
го управления ФСБ России по 
Белгородской и Воронежской 
областям, дислоцированным 
в г. Воронеже, организовало 
Межрегиональное обществен-
ное движение «Женское един-
ство». Надо отметить, что 16 
лет сотрудничества подарили 
людям этих организаций много 
добрых дел. Совместная забота 
воронежских пограничников и 
МОД «Женское единство» о ве-
теранах – это системная много-
летняя забота. В канун 70-летия 
Великой Победы 27 ветеранов-
пограничников, участников 
Великой Отечественной войны, 
встретили у себя дома гостей с 
подарками.

Незабываем вклад в дело 
Победы воинов-пограничников 
41-го полка в боях за Воронеж:  
2062 пограничника погибли в 
этих боях… Целая колонна с 
именами погибших и их фото-
графиями прошла от площади 
Ленина до площади Победы 

во время акции «Бессмертный 
полк», проходившей в день  
9 Мая. 

На подъезде к Государствен-
ному военно-историческому 
музею-заповеднику «Прохо-
ровское поле» председатель 
Совета Воронежской регио-
нальной общественной органи-
зации ветеранов (пенсионеров) 
пограничной службы ФСБ 
России Валерий Горовенко 
поведал об историческом со-
бытии Великой Отечественной 
войны. Он напомнил о подвиге 
воинов 41-го пограничного 
полка и других погранични-
ков при обороне Воронежа и 
Москвы. 

«Третье ратное поле России» 
– именно так называется это 
место, на котором состоялось 
крупнейшее танковое сраже-
ние. Очевидцы описывают его 
как настоящий ад, в котором 
горела техника, и казалось, 
что небеса объяты дымом и 
пламенем. Ожесточённая бит-
ва, ставшая залогом победы 
Советской Армии на Курской 
дуге, оставила неизгладимый 
след в воспоминаниях участни-
ков сражения. Экскурсоводы 
рассказывают, что после сра-
жения на Прохоровском поле 

много лет ничего не росло, так 
как толща чернозёмной земли 
выгорела, а всё поле было  
«нашпиговано» остатками во-
енной техники. И даже когда 
разобрали завалы, земля ещё 
долгое время оставалась не-
плодородной: искорёженный 
металл окислился, и никакие 
удобрения несколько лет не 
могли вернуть былого плодо-
родия. 

Воронежцы посетили  зна-
менитую звонницу на Прохо-
ровском поле, которую постро-
или на месте тех легендарных 
событий.

«Третье ратное поле Рос-
сии» - огромный мемориаль-
ный комплекс, состоящий 
из музея, Петропавловского 

храма, звонницы и других па-
мятных объектов. На днях там 
открылся новый танкодром. 
Музей боевой славы, который 
распахнул свои двери в 2010 
году к 65-летию Победы, пора-
жает экспозицией, состоящей 
из традиционных и мультиме-
дийных экспонатов. Взрослые 
и дети, присутствовавшие на 
экскурсии, смогли не только 
рассмотреть одежду и награды 
как советского, так и немец-
кого воина, но и получить до-
полнительную информацию 
у сенсорных экранов. Погру-
зиться в атмосферу военного 
времени помогал двигающий-
ся потолок, выполненный из 
пластин калёного железа, а 
глубокий ужас в сердца при-

сутствовавших вселял рёв 
моторов самолёта, разносив-
шийся в залах музея. Этот 
комплекс настолько мощно 
воздействовал на эмоциональ-
ное состояние экскурсантов, 
что люди старшего поколения 
вздрагивали, а дети прятали 
глаза и тесней прижимались 
к родителям.

Поразила воображение и 
скульптурная композиция 
«Машина войны», установлен-
ная в вестибюле второго этажа. 
Она выполнена из обломков 
военной техники и  приводится 
в движение запрограммирован-
ным механизмом…

Музей оставляет неизгла-
димое впечатление на детей и 
взрослых. Многих тронуло то, 

что в экспозиции отражена и 
роль женщин на войне. Около 
миллиона представительниц 
слабого пола воевали на по-
лях сражений, а сколько тех, 
на чьих хрупких плечах было 
спасение раненых, держались 
сельское хозяйство, заводы, 
выпускавшие военную тех-
нику, снаряды и патроны. В 
тылу было всё для фронта, всё 
для Победы. А надо было ещё 
растить, кормить детей, и не 
только своих, а ещё и тех, чьи 
родители безвременно ушли 
из жизни... 

Экскурсия никого не оста-
вила равнодушным. Особенно 
важно, что о событиях Великой 
Отечественной войны хотят 
знать и дети, и молодёжь. Это 
и есть преемственность по-
колений и дань исторической 
памяти, обеспечивающие соци-
альную сплоченность россиян, 
единения людей и поколений  
всего мира. 

Комфортабельный автобус 
марки «Мерседес» сделал путе-
шествие приятным. «Женское 
единство» позаботилось обо 
всех «по-женски»: участников 
обеспечили добрым сухим пай-
ком, минеральной водой, соком, 
а также накормили в ресторане 
музейного комплекса хоро-
шим обедом. На реализацию 
данного социально значимого 
проекта использованы средства 
государственной поддержки, 
выделенные в соответствии с 
распоряжением Президента 
Российской Федерации от 
17.01.2014 №11-рп в качестве 
гранта и на основании итогов 
конкурса, проведённого На-
циональным благотворитель-
ным фондом.

Вовеки не будут забыты их имена…
Память | Под Прохоровкой, что в Белгородской области, летом 1943-го произошло крупнейшее в мировой истории танковое  
сражение, которое существенным образом  предрешило исход Великой Отечественной войны
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Светлана ВороБЬЁВа
Воронеж – Прохоровка – Воронеж

На входе в музей всех встречает скульптурно-художественная композиция  
«Танковое сражение под Прохоровкой. Таран».

На поле площадью всего лишь в 150 гектаров со-
шлись в схватке 1200 танков. Количество разрушен-
ной техники и погибших с обеих сторон было неимо-
верным. В боях, похожих на огненный ад, советские 
войска потеряли 60 процентов танков, а немецкие 
-75. Для фашистской Германии такие потери стали 
невосполнимыми. Но главное, сражение продемон-
стрировало несгибаемую волю нашего народа к 
Победе в битве за родную землю, это деморализо-
вало волю врага и  вырвало у него стратегическую 
инициативу. 

ноу ВПо «институт экономики и права» 

оБъяВляеТ КонКурС 
на замещение вакантных должностей 

по следующим кафедрам:
- кафедра «Социально-культурной деятельности» - доцент  (2 ед.); до-

цент –  0,5 ставки (1 ед.); профессор - 0,5 ставки  (1 ед.); 
 - кафедра «Механики» - доцент (1ед.); кафедра «Общих гуманитарных 

и социально-экономических дисциплин» - доцент  (1 ед.);
- кафедра «Общегуманитарных дисциплин»  - доцент  (1 ед.);
- кафедра «Криминалистики»  - доцент (1 ед.);
- кафедра «Уголовного права и процесса» - доцент  (1 ед.);
- кафедра «Эксплуатации транспортных средств» - доцент (1 ед.).

 Срок проведения конкурса  – 1 месяц со дня публикации в газете.

По вопросам подачи документов обращаться к учёному  
секретарю института, тел. 8 (734) 222-65-52, алла ивановна.
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ВОКРУГ СПОРтА

нам нужна одна победа
В Поворино прошёл областной турнир по дзюдо «Победа», 
посвящённый 70-летию завершения Великой Отечествен-
ной войны.

В физкультурно-спортивном центре, построенном в рамках реализации 
Федеральной целевой программы «Развитие физической культуры и 
спорта в Российской Федерации на 2006-2015 годы», на татами сражались 
более 120 спортсменов 2002-2003 годов рождения.

Поворинцы, воспитанники местного филиала областной СДЮСШОР 
№ 33, в личном первенстве завоевали восемь наград. «Золото» в копилку 
принесли Ахъяд Атаев, Илья Дудкин и Виктор Сафронов. 

В лидеры командного первенства вышла сборная «Поворино-1». 
«Поворино-2» оказалась на третьем месте. «Серебро» досталось команде 
из Воронежа «Олимпик-1».  

Играют настоящие  
мальчишки
В Боброве состоялся межрегиональный  
детский турнир по хоккею.

В нём приняли участие семь команд из Воронежа, 
Боброва, Белгорода и Алексеевки. Победителем со-
ревнований, которые прошли в Ледовом дворце имени 
Вячеслава Фетисова, возведённом по ФЦП «Развитие 
физической культуры и спорта в РФ на 2006-2015 годы», 
стал воронежский ХК «ВДВ». «Серебро» - у хозяев 
хоккейной площадки. «Бронзу» взяла команда «ВДВ» 
(2008 г. р.). 

Галина РОХМИН.

По горизонтали: 5. Персонаж драмы «Маскарад» Лермонтова. 
6. Персонаж рассказа «Ионыч» Чехова. 8. Место учебы танкиста. 
10. Красная строка. 11. Персонаж поэмы «Бахчисарайский фон-
тан» Пушкина. 12. Мусульманский храм в Мекке. 14. Обращение 
к замужней женщине в Англии. 15. Котлета из кусочка мяса. 16. 
Превращение, преобразование. 19. Небольшие толстые блины. 
21. Заросли карликовой березы. 22. Высший орган, управляющий 
церквами. 23. Советская поэтесса, сестра Троцкого. 25. Нотный знак, 
отменяющий бемоли и диезы. 26. Профессия доктора Айболита. 27. 
Нулевая параллель Земли. 28. Главный аэропорт Камчатки. 

По вертикали: 1. Южная часть Апеннин. 2. Суррогат. 3. Бог 
огня у древних славян. 4. Тип письменного стола. 7. Хоровое пение 
на религиозные темы. 8. Автор музыки к фильму «17 мгновений 
весны». 9. Немецкий средневековый поэт-певец. 12. Дерево, 
символ стройности. 13. Персонаж оперы «Травиата» Верди. 17. 
Короткое рабочее совещание. 18. Исследователь океанских глу-
бин. 20. Первое появление клоуна на арене цирка. 24. Вид дохода 
без предпринимательской деятельности. 25. Персонаж пьесы 
«Таланты и поклонники» Островского.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд (27 марта)
По горизонтали: 5. Полонез. 6. Бакборт. 8. Тупик. 10. Тротил. 

11. Скелет. 14. Юбка. 16. Децибел. 17. Драп. 18. Камея. 19. Старт. 
23. Явор. 24. Повидло. 25. Ромб. 28. Шкалик. 29. Камера. 30. Анонс. 
32. Освальд. 33. Нефедов.

По вертикали: 1. Шорник. 2. Цент. 3. Раек. 4. Оборка. 5. Про-
рубь. 7. Такелаж. 9. Полис. 12. Перегон. 13. Шептало. 15. Анкер. 
17. Дутар. 20. Авокадо. 21. Титло. 22. Смирнов. 26. Ритуал. 27. 
Вахтер. 30. Альт. 31. Снег.

КРИМИНАЛ

Вот и недавно полицейские по подо-
зрению в мошенничестве задержали двух 
жительниц Воронежа. Позвонив в квар-
тиру 88-летней женщины, они предста-
вились работниками социальной службы 
и предложили ей свою помощь: сходить в 
магазин и купить необходимые продукты 
по сниженным ценам. Пожилая женщина 
отдала «доброхоткам» 11 тысяч рублей и 
те ушли. Когда старушка поняла, что её 
обманули, она позвонила в отдел полиции 
Левобережного района. 

Полицейские быстро установили лич-
ности предполагаемых мошенниц и за-
держали их. Поскольку у оперативников 
оказались основания предполагать, что они 
занимаются таким промыслом постоянно, 
подозреваемых заключили под стражу. 

Ещё случай. С 87-летним воронежцем 
прямо на улице разговорилась приветли-
вая женщина. Она сказала, что работает 
в социальной службе Воронежской об-
ласти и составляет смету на проведение 
льготного ремонта квартир. Пенсионер 
обрадовался и привёл незнакомку к себе 
домой. Она осмотрела квартиру, сделала 
записи в блокноте и попросила задаток в 
11 тысяч рублей. Получила деньги, сказа-
ла, что скоро вернётся для более полного 
обследования жилища, и… не вернулась до 
настоящего времени. 

О случаях удивительной доверчивости 
людей сообщается постоянно, но наи-
вность пожилых воронежцев не имеет 
границ. 

Артём ДАРЬИН.

«Прикол» до статьи довёл
Ранее судимый 26-летний житель 

Воронежа в течение двух дней, покупая 
продукты питания в одном из магазинов 
на Ленинском проспекте, расплачивался 
тысячными купюрами «Банка прико-
лов». 

Всего мошенник передал продавцу 
четыре такие купюры. Продавец обман 
обнаружила не сразу, но хорошо запом-
нила приметы злоумышленника. Сотруд-
ники ОП №3 УМВД России по Воронежу 
установили личность «шутника». Он был 
задержан. Молодой человек дал призна-
тельные показания. 

Возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренного 
статьей 159 УК РФ («Мошенничество»), 
сообщает пресс-служба ГУ МВД России 
по Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

Решили «помочь»…
Едва ли не каждую неделю в полицию поступают сигналы об аналогичных случаях 

преступлений, связанных с обманом пожилых людей.  

НОВОСтИ НАУКИ

В итоге можно назвать три 
направления, усилия в кото-
рых, по мнению специалистов 
РАСН, с наибольшей вероят-
ностью приведут к заметному 
росту эффективности науч-
ной работы. 

Первое – планирование 
спроса на научные разра-
ботки со стороны крупных 
промышленных проектов. 
Если удается встраивать на-
учные разработки в планы 
создания и развития новых 
производств, то отдача от них 
существенно повышается.

Второе – масштабирова-
ние локальных примеров 
эффективного использования 
ресурсов и других удачных 
научно-технических реше-
ний. Образно говоря, есть 
смысл находить и поддер-
живать Кулибиных, которые 
могут продемонстрировать 
практическую результатив-
ность своих изобретений.

Наконец, третье, ключевое 
направление – это корректная 
информационная политика. 
Популяризация науки долж-
на привлекать молодежь в 
науку, но не в американскую, 
а в российскую.

Как добиться  
эффективности?
Есть три направления, сулящие  
максимальную отдачу
Межрегиональная сеть Российской ассоциации 
содействия науке провела работу по интеграции 
предложений и инициатив от рядовых учёных  
и научных коллективов и научных организаций 
самого разного ведомственного подчинения. 

андрей ПоПоВ

На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРИИ
15.04.2015 г. В Воронеже сегодня стартуют «Дни за-

щиты от экологической опасности».
Светлана: «А как насчёт защиты от экологической опас-

ности в виде строительства ГОКа и добычи цветных металлов 
в Воронежской области?»

23.04.2015 г. Воронежская область получит на разви-
тие сельских территорий более 141 млн. рублей.

Sarmat: «В Америке в кризис строили дороги между города-
ми, чтобы развивать внутреннее сообщение, связи, внутренний 
туризм, уменьшить издержки перевоза и, соответственно, 
стоимость продукта.  Сработало.  После этого экономический 
спад сменился подъёмом экономики».


